

Gabino Fernández

(<u>Gabino Fernández Campos</u>, 25/10/2013) Son, probablemente, las víctimas menos conocidas y menos recordadas de la Guerra Civil. Son los mártires del Protestantismo español, víctimas de la intolerancia y del fanatismo religioso. Un molinero, una maestra de escuela, un catedrático de matemáticas, algunos religiosos... todos vilmente asesinados por causa de su fe protestante.

Hace unos días, este mismo mes, algunos de los más altos cargos del Gobierno de España, rendían homenaje con su presencia a <u>522 mártires católicos beatificados por el papa Francisco</u>.

En estas breves líneas, el historiador Gabino Fernández Campos rescata del olvido los nombres de algunos de los "otros mártires", quienes también forman parte de nuestra memoria histórica.

PROTESTANTES ESPAÑOLES ASESINADOS (1936-1942) / Primera Parte

El rechazo de toda disidencia religiosa en la España nacional infortunadamente no se circunscribía a la drástica variación del estatus jurídico de las minorías. Se dio su vez una

persecución con secuelas de asaltos, detenciones, violencias, torturas y asesinatos.



El presidente del Congreso de los Diputados, Jesús Posada (i), el presidente de la Generalitat, Artur Ma

Volvemos a citar al Profesor Vilar quien, tras referirse a los sacerdotes y religiosos católicos asesinados en la zona republicana, que los protestantes fueron victimados –si se incluyen las ejecuciones posteriores a marzo de 1939- en número proporcionalmente superior.

GERMÁN ARAUJO MAYORGA. Madrileño, catedrático de Matemáticas en Teruel. Fusilado en Puebla de Valverde (Teruel), el 30 de Julio de 1936.

Era el primogénito de Adolfo Araujo García y Lidia Mayorga García. Ejercía como catedrático de Matemáticas. Fue vejado y atormentado sin juicio ni causa, antes de su fusilamiento. Su madre conservaba un poquito de tierra del lugar donde cavaron su fosa.

El semanario España Evangélica, en su número del 20 de agosto de 1936, dio la noticia así: "Por la defensa de la República, ha caído muerto en el frente de Teruel nuestro buen amigo, el joven catedrático del Instituto de esa ciudad, Germán Araujo y Mayorga, afiliado al partido socialista.

JOSÉ GARCÍA FERNÁNDEZ. Pastor evangélico de la Iglesia Evangélica Española (IEE). Fusilado en Granada, el 21 de agosto de 1936.

Su legado literario nos ha llegado en prosa y en verso, en las páginas del semanario España Evangélica, donde también se evocan algunos retazos de su ministerio en doscientas iglesias evangélicas, con sus correspondientes escuelas en la provincia de Granda: Asquerosa (hoy "Valderrubio) y Escoznar.

En respuesta al canónigo García Hughes, de Madrid, en la citada publicación, varios protestantes españoles participaron en los años 1929 y 1930 contando la historia de su conversión, con el título genérico de "DAMOS RAZÓN DE NUESTRA FE". Parte de su respuesta fue: "Como uno de los más perseguidos y difamados pastores evangélicos, no puedo, ni debo, ni quiero, negarme a dar mi testimonio de fe cristiana en respuesta al mesurado, aunque desorientado, artículo de mi antiguo consocio en la Liga Nacional de Defensa del Clero (España Evangélica. Madrid, 26/12/1929, pp. 422 y 423).

Seis meses antes, en un poema, había recordado el primer aniversario de la muerte de su esposa, Virtudes Collantes. Decía en una de sus estrofas:

Al recordar cómo el cadáver tibio

De la muerta reciente yo abrazaba;

Y el dolor frenético en delirio

Regaba el bello rostro con mis lágrimas,
Que ardientes se mezclaban con el frío
Sudor horrible de la fiera Parca
En la postrer ofrenda de cariño
Ciego y leal que yo le profesaba
(España Evangélica. Madrid, 06/06/1929, p. 180)
PEDRO DE VEGAS HERNÁNDEZ. Villaescusa, Zamora, 1893. Maestro, Pastor evangélico de la Iglesia Evangélica Española (IEE) y Librero. Fusilado en Córdoba, el 27 de septiembre de 1936.
Nació en Villaescusa (Zamora) el año 1893, en el seno de una familia evangélica. Siguió los estudios de Teología y Magisterio en el Instituto Teológico de la IEE, entonces en Puerto de Santa María (Cádiz). Tras su ordenación y casamiento con Josefa Martín Martín, sirvió como pastor y maestro en la Iglesia Evangélica de Córdoba entre los años 1918 y 1929. Y, sin abandonar la ciudad, fundó y dirigió una Librería, donde se encontrará con Pío Baroja, que lo sumó a su inmenso mundo literario. Su hija Esther y Patrocinio Ríos, profesor y escritor, han conservado su memoria y denunciado la forma de su fallecimiento.
GABRIEL SÁNCHEZ. Asesinado por su fe en Cristo en Navaluenga (Ávila), el 4 de Octubre de 1936.

El 18 de julio de 1936 estalló la Guerra Civil. Las tropas franquistas entraron en Navaluenga el 4 de Octubre y, el día 6, a las dos de la tarde, Gabirel Sánchez era detenido y encarcelado en el cuartelillo del Ayuntamiento del pueblo. Por la noche, sin juicio previo, le sacaron y le dieron "el paseo". Varios soldados le condujeron a una era que, en aquel entonces, estaba a un kilómetro del pueblo. Allá le enterraron el cuerpo, dejándole afuera la cabeza, que le desfiguraron a culatazos hasta que se hartaron, antes de dispararle un tiro de gracia.

Arrojaron después un poco de tierra por encima, dándolo por enterrado... Los soldados pasaron a vivir en la casa de Gabriel Sánchez y Josefa, quedándose con todo lo que tenían, incluyendo la bicicleta, dejando a la madre, a la nieta enferma y al bebé en la calle. No comunicaron a Josefa que habían ejecutado a su marido, sino que le dijeron que lo habían trasladado a la Capital, a la cárcel de Ávila... Febe y Sara Jordi están recuperando y difundiendo su memoria con actos públicos y un DVD.

MIGUEL BLANCO FERRER. San Fernando (Cádiz). Pastor de la Iglesia Evangélica Española (IEE). Asesinado en San fernando (Cádiz), el 9 de Octubre de 1936.

Jesús Jamón Serrano, en "Arena y Cal" -revista literaria y cultural divulgativa, publicación mensual de San Fernando de Cádiz, escribía: "El pastor Miguel Blanco Ferrer, nombrado en 1928, fue asesinado el 9 de Octubre de 1936 en la represión ocurrida en San Fernando, en los primeros veces de la 'incivil' guerra de sublevación. La supresión del templo, de sus cultos y de la escuela, fue un hecho muy doloroso para su congregación, pero el domingo 2 de septiembre de 1945 se realiza la reapertura del templo al público".

Su padre, Ángel Blanco Fernández (1839+1894), ex sacerdote y profesor católico burgalés, había pastoreado esta misma veterana congregación de la IEE. Se sigue adorando públicamente a Dios y predicando el Evangelio en el mismo lugar que lo hicieron con el ministerio de ellos.

ATILANO COCO MARTÍN. Guarate, Zamora, 1902. Presbítero y Maestro en la Escuela Evangélica de la Iglesia Española Reformada Episcopal (IERE). Asesinado en Salamanca el 9 de diciembre de 1936.

La intercesión de Miguel de Unamuno, no detuvo la furia fratricida de nuestra Guerra Civil. Y a

las víctimas protestantes debemos sumar al pastor y maestro evangélico Atilano Coco Martín.

VIRTUDES DE LA PUERTA. Asesinada en Candeleda (Ávila), el 29 de diciembre 1936.

La noche del 29 de diciembre de 1936, cinco mujeres fueron arrancadas de sus hogares por una docena de falangistas a cuyo mando se encontraba Ángel Vadillo (apodado "el 501", porque asesinó a 501 personas en los pueblos de la zona). Las introdujeron en un camión. Llovía. La mayor era Virtudes de la Puente. Su delito: ser protestante. A Francisca, nieta de Virtudes, le apena que estos desenterramientos no hayan tenido lugar antes, ya que los hijos de estas víctimas de la Guerra Civil lucharon por sacar a la luz su historia. Aunque confía en que los ejecutores se arrepintieran de sus actos.

CARMEN HOMBRE PONZOA (Jerez de la Frontera, Cádiz, 1898). Maestra de la Escuela Evangélica. Asesinada en San Fernando (Cádiz), el año 1936 (?)

"Carmen Hombre Ponzoa, maestra de San Fernando, que había dado clases en Arcos y en Jerez. Su familia poseía un estanco en la calle Sagasta, nº 61. Afiliada a FETE-UGT y de religión protestante. Fue fusilada en estado de gestación".

ABDON ALONSO (Pinila del Olmo, Soria). Molinero. Fusilado en Alcubilla de las Peñas (Soria). Miembro de la Iglesia Bautista.

En un libro sonre la represión en Soria, durante la Guerra Civil, firmado por Gregoria Herrero Balsa y Antonio Hernández García, se puede leer:

"En este pueblo fue fusilado Don Abadón Alonso, casado con Isabel Bartolomé Tundidor. Contraerían matrimonio por vía civil y se piensa que éste sería uno de los primeros matrimonios civiles de la comarca. Y quizás ello fue uno de los motivos de su fusilamiento".

Adolfo Araujo García, director de la Sociedad Bíblica, escribía el 15 de enero de 1937:

"El espectáculo que da Roma es como para abominar de ella, aún para los que siempre hemos procurado no extremar las cosas en nuestra forzosa controversia con el sistema".

Dios mediante, en próximas colaboraciones, resumiremos otros casos y daremos las fuentes que estamos usando. Para los lectores que desean saber más sonbre los protestantes españoles asesinados hasta el año 1942.

Fuente: Autor: **Gabino Fernández Campos**, Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape - www.protestant es.net gabino fernandez777@gmail.com

© 2013. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}